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«Премьер»
стал примером

Принципы 
«Енисея»

Тонкие
настройки сада
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ПРЕПАРАТЫ

МЕЖДУНАРОДНАЯ ГАЗЕТА ДЛЯ ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ  /  Издается с 2003 года 

ГЕРОЙ НОМЕРА ПРАКТИЧЕСКИЙ ОПЫТ

Время
сеять

А вот что сеять – это вопрос. На повестке дня – 
диверсификация аграрного производства. Земледельцы все 
чаще берут в свои руки хранение и переработку продукции 
и даже трейдинг. Растет разнообразие на полях: например, 
герои этого номера возделывают не только зерновые, 
кукурузу, масличные, крупяные и кормовые культуры, но 
также овощи, картофель, занимаются садами.
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МЕЖДУНАРОДНАЯ ГАЗЕТА ДЛЯ ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ

уже на новом уровне – организо-
вать агропредприятие.

КАК ХОЗЯЙСТВО НАЗОВЕШЬ…

Почему такое название, 
ведь Енисей не течет в Ал-
тае?

Тогда, на заре фермерского дви-
жения и расцвета частнособствен-
нических отношений, у ново- 
испеченных предпринимателей 
и  землевладельцев почему-то ста-
ло модным называть свои пред-
приятия, фермы именами жен, 

дочерей, соратниц… Я подумал, 
что это неправильно, несолидно, 
и в пику общему поветрию пошел 
другим путем – дал имя в честь 
великой сибирской реки. Вре-
мя показало, что это было верное 
решение. Где теперь те фермеры 
и  предприниматели вместе с их 
бизнесом? А «Енисей» успешно ра-
ботает уже 33 года. Мы так и оста-
лись – крестьянским хозяйством 
(по сути – колхозом), не меняли 
организационную форму во вре-
мена, когда многих земледельцев 
заставляли переходить в ИП. Все 
потому, что в приоритете для нас – 
не продать подороже, а обеспечить 
односельчан.

ЗАРАБОТАЛ – ПОМОГИ

Расскажите о хозяйстве 
подробнее.

На 7,5 тыс. га мы выращиваем 
девять культур. Основные – яро-
вая пшеница (свыше 2 тыс. га), под-
солнечник (около 2 тыс. га) и рапс 
(более 1,5 тыс. га), а также лен, яч-
мень, овес, гречиха, эспарцет и кос- 
тер. В 2024 году впервые вырасти-
ли сою. К высокой урожайности мы 
не стремимся, да и тяжело ее полу-
чить на Приалейских солончаках. 
Но 43 - 45 ц/га яровой пшеницы, по 
20 ц/га рапса и подсолнечника бе-
рем стабильно.

Основной доход в послед-
ние годы приносят маслич-
ные. Остальные культуры мы 

ГЕРОЙ НОМЕРА

Вот уже треть века он выращи-
вает культуры в сложных поч-
венно-климатических условиях 
Приалейской зоны Алтайского 
края.

Разговор состоялся 15 сентября 
2024 года, в нем принял участие 
глава представительства «Августа» 
в Барнауле Сергей Борисович 
КАПУСТИН.

СЛЕДУЙ ПРЕДНАЗНАЧЕНИЮ

В. И. Косач: Трудиться в сель-
ском хозяйстве мне было уготова-
но с самого детства. С ранней вес-
ны до поздней осени я проводил 
время с матерью в полях – она 
работала агрономом-семеново-
дом и привила мне любовь к зем-
леделию. С  другой стороны, как 
и  многие мальчишки, я увлекал-
ся техникой и думал, что стану 
трактористом. Окончив Рубцов-
ский совхоз-техникум по специ-
альности «механик сельхозтех-
ники» и  отслужив в армии на 
Камчатке, я вернулся в родное 
село Солоновка Новичихинско-
го района, затем поступил заочно 
в Алтайский сельхозинститут на 
инженера-механика и параллель-
но стал работать мастером-налад-
чиком в нашем местном колхозе 
«Родина».

Затем судьба сделала неожи-
данный поворот. Меня в качестве 

выращиваем частично на прода-
жу, а частично для «внутреннего 
пользования» – землю мы аренду-
ем и в конце года по договору рас-
считываемся с арендодателями в 
том числе пшеницей, сеном, зер-
новыми отходами.

У нас нет животноводства, но 
мы стараемся помогать нашим од-
носельчанам, кто им героически 
занимается на своих подворьях. 
Снабжаем их сырьем для кормов. 
В последние годы нет цены на мо-
локо и многие сокращают поголо-
вье, что в свою очередь негативно 

отражается на демографической 
ситуации. Пока люди держат скот – 
село живет; как перестают, разъез-
жаются на заработки – опустевает, 
замолкает деревня.

Есть хозяева, которые считают, 
что у их работников не должно 
быть своего подсобного хозяйства, 
своей скотины. Я с этим не согла-
сен! Скажем, в «Енисее» средняя 
зарплата за 2024 год – 65 тыс. руб. 
В сезон, конечно, комбайнеры, во-
дители грузовиков зарабатывают 
больше 100 тыс. в месяц. Но разве 
можем мы конкурировать с вахтой, 
где предлагают 200 - 300 тыс. и бо-
лее! Все наши работники местные – 
из Солоновки. Многие трудятся 
в хозяйстве только в сезон, а в зим-
ний период встают на биржу труда 
и живут за счет своих подсобных 
хозяйств. И правильно делают!

ИСПОЛЬЗУЙ ПЕРЕДОВЫЕ 
РЕШЕНИЯ

Ваше инженерное образо-
вание отражается на расте-
ниеводстве?

Возможно, ведь я больше дру-
гих открыт к экспериментам с тех-
никой и технологиями. Мы не дер-
жим паров, практикуем прямой 
посев и систему «нулевой» обра-
ботки почвы. No-till внедряли по-
степенно, непросто. Например, 
надо было научиться сеять по по-
жнивным остаткам льна. «Amazone 
DMC», конечно, справлялась, но 

специалиста направили препода-
вать вождение и основы механиза-
ции на курсах при сельской шко-
ле. Кстати, там я встретил свою 
будущую жену Людмилу Алек-
сеевну  – сельскую учительницу. 
В преподавании хорошо себя заре-
комендовал, и через некоторое вре-
мя мне предложили стать дирек-
тором школы  – я согласился. Но, 
проработав два года, ушел – наста-
ли сложные времена, надо было 
выживать. В 1992 году я решил вер-
нуться в сельское хозяйство, но 

потом на поле было смотреть не-
охота – все покрыто вздыбленны-
ми кучками соломы, которую DMC 
сгребает, вместо того чтобы проре-
зать. В поисках подходящего агре-
гата доехал до Канады, где увидел 
в деле сеялку «Bourgault» и сра-
зу приобрел. Теперь она – одна из 
главных сеялок в нашем хозяйстве, 
на сухом поле идеально прорезает 
пожнивные остатки, на влажном – 
вдавливает и прижимает. В любом 
случае посев всходит очень ров-
но. А система «МRB» (c английско-
го «mid row banding» – внесение 
в  междурядье) позволяет вносить 
необходимые удобрения в между-
рядья за один проход.

Я сторонник базового мине-
рального питания: под все куль-
туры вносим карбамид, нитроам-
мофоску, впрочем, не забываем 
и  о подкормках. Видим положи-
тельный эффект от применения по 
листу гуминатрина томской ком-
пании «Сибирские гуматы».

РАБОТАЙ С ЛУЧШИМИ

А какие ХСЗР вы приме-
няете?

«Август», кажется, был первым 
производителем пестицидов, ко-
торый пришел к нам в Алтайский 
край. С тех пор мы сотрудничаем. 
Мне памятны времена, когда боро-
лись с сорняками только механи-
ческим путем. Треть поля могли 
занимать просянка, карлык – гре-
чиха татарская, виды осота и мо-
лочая. «Август» тогда предложил 
современные средства защиты, 
а  компания «АвгустХимСервис» – 
прицепные опрыскиватели, кото-
рых у нас не было.

На первых порах прибавка 
в урожайности была незначитель-
ная, зато сорных растений с каж-
дым годом становилось меньше, 
а  зерно – чище. Сначала мы ис-
пользовали только гербициды, 
и  после двух лет обработок кар-
лык, осот, молочай ушли с полей. 
Затем один сезон не применили 
«химию» – решили посмотреть, 
что будет, может, больше не надо, – 
и сорняки вернулись!

«Августовские» препараты с каж- 
дым годом становятся только луч-
ше. Сегодня наши поля настолько 
чистые, что непонятно, где брать 
отходы после очистки пшеницы. 
Раньше значительную долю в них 
составляла сорная примесь. И от-
ходов было намного больше – на-
род брал их на корм для скотины. 
Однажды, когда мы уже работали 
с  «химией», веем пшеницу, при-
ходит одна женщина – пенсио-
нерка, которая была социальным 
работником, строгая! Говорит: 
«Виктор Иванович, продайте мне 
два центнера отходов – курочек 
подкормить». Насыпал ей чистых 
отходов, через некоторое время 
встречает меня: «Такие чистые от-
ходы, курочкам покопаться негде». 
С другой стороны, за прошедшие 
годы намного выросли требования 
к качеству зерна у покупателей – 
не дай бог чуть засоренную пше-
ницу привезешь.

Нас консультирует менеджер 
по продажам представительства 
«Августа» в Барнауле Андрей Гри-
горьевич Григораш, он ко всему 
прочему еще и наш сосед. Всег-
да на связи, всегда разъяснит, что 
непонятно, поможет подобрать 

Глава КХ «Енисей» Виктор Иванович 
КОСАЧ объясняет свой успех
в растениеводстве следованию принципам, 
о которых рассказал в интервью 
корреспонденту «Поля Августа».

Рулоны сена, заготовленные для КРС

Заветы
Косача

В. И. Косач

7,5
тыс. га
на No-till

100 %
ХСЗР
«Августа»

9
культур
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фирмы «Pioneer», но когда компа-
ния «Corteva Agriscience», владею-
щая брендом, ушла из России, ста-
ли искать замену. Сегодня сеем 
гибриды Белла («Lidea»), Махаон 
и Экселент («Агроплазма»).

На мой взгляд, из всех россий-
ских гибридов подсолнечника Эк-
селент – один из лучших. Рас-
тения ровные; корзинка тонкая, 
выполненная; семечка крупная. 
Он устойчив к трибенурон-мети-
лу, поэтому одна обработка бако-
вой смесью «августовских» гер-
бицидов Мортира и Квикстеп 
решает проблему с сорной рас-
тительностью на поле. До и пос- 
ле посева опрыскиваем Торнадо 
540  – сначала против зимующих 
широколистных сорняков, затем 
против тех, что прорастают первы-
ми весной.

Сегодня многие переработчи-
ки предпочитают брать подсол-
нечник на ядро. В Барнауле в  по-
следнее время открылось много 
производств по шелушению. Ядра 
реализуют в Китай, там на них 
большой спрос и, тем самым, обхо-
дят заградительную пошлину на 
вывоз семян подсолнечника. Выра-
щивание на ядро сулит дополни-
тельную выгоду – плюс несколько 
тысяч за тонну. И семена Экселен-
та с тонкой оболочкой и большим 

вперед. Он будет сидеть и ждать, 
пока сложатся благоприятные ус-
ловия и появится растение – ра-
душный хозяин. До весны воз-
будитель изживет себя сам, или 
его поглотят другие грибы. На-
пример, грибы рода Fusarium – 
возбудители фузариоза – вместе 
с пожнивными остатками «съе-
дят» и  плодовые тела (склеро-
ции) возбудителя склеротиниоза 

Sclerotinia sclerotiorum. В том 
числе поэтому после рапса сеют 
зерновые – пшеницу, ячмень, 
овес и даже горох – растения, ко-
торые поражает фузариоз.

СОВЕРШЕНСТВУЙСЯ
И ЭКСПЕРИМЕНТИРУЙ

Как вы выращиваете под-
солнечник?

В. И. Косач: Эта культура на 
Алтае в последние годы в цене 
и  экономически выручает. Рань-
ше сеяли в основном гибриды 

препараты. Ведь их мы закупа-
ем заранее, а каким будет сезон – 
никогда не знаешь точно. Так что 
проконсультироваться никогда не 
бывает лишним, чтобы и деньги 
дополнительно не тратить, и эф-
фект от препаратов был.

На яровой пшенице попу-
лярных в Сибири сортов Сан-
сет и Буран применяем гербици-
ды Балерина против двудольных 
и противозлаковый Ластик Топ. 
Иногда в смеси, но чаще раздель-
но, чтобы самой культуре не навре-
дить. Все зависит от года – обычно 
двудольные прорастают раньше, 
мы их убираем и вторым прохо-
дом – злаковые.

Весной все поля обрабатываем 
глифосатсодержащим гербицидом 
Торнадо 540, однако все чаще мы 
применяем его и осенью в после-
уборочный период.

С. Б. Капустин: Это пра-
вильное решение. «Ноутильщи-
ки» Алтайского края сегодня 
стремятся обработать большин-
ство полей гербицидами на осно-
ве глифосата осенью, чтобы обе-
спечить максимальную частоту. 
Причем используют минималь-
ную норму расхода рабочего рас-
твора, но обязательно добавляют 
аммиачную селитру – 2 - 4 кг на 
1 м3 воды. Селитра вступает в ре-
акцию с солями, содержащимися 
в воде, не дает им вступать в ре-
акцию с глифосатом, инактиви-
руя его. Для этого также можно 
использовать «августовский» кон-
диционер Сойлент на основе ор-
тофосфорной кислоты.

В. И. Косач: По вегетации 
пшеницу мы обязательно обра-
батываем фунгицидом Колосаль 
Про и инсектицидом Борей.

Нет ли проблем с яровым 
рапсом?

В 2024 году на отдельных по-
лях обнаружили склеротиниоз 
во второй половине вегетации. 
На урожайность и качество рапса 
это не повлияло – свои 20 ц/га 
мы взяли и успешно продали по 
30 руб/кг. Но после уборки в по-
жнивных остатках рапса нашли 
зимующие стадии – склероции 
гриба-возбудителя, который его 
вызывает. Встал вопрос – как эф-
фективно побороться с этой бо-
лезнью в будущем сезоне и чем 
обработать поля с инфицирован-
ными пожнивными остатками?

С. Б. Капустин: В борьбе со 
склеротиниозом рапса (или бе-
лой гнилью) наиболее эффектив-
ны три действующих вещества 
из разных классов: азоксистро-
бин (стробилурины), протиокона-
зол (триазолы) и боскалид (инги-
биторы сукцинатдегидрогеназы, 
SDHI). В линейке «Августа» лучше 
всего для этого использовать фун-
гициды Интрада, Ланцея и Эвклид.

Что касается белой гнили 
в  пожнивных остатках – их ни 
в коем случае нельзя заделывать 
в почву, иначе вы «заминируете» 
склеротиниозом землю на годы Уборка пшеницы, посеянной по No-till

Слева направо: А. Григораш, В. Косач, Ю. Усачев и С. Капустин на поле подсолнечника гибрида Экселент

Контактная информация

Виктор Иванович КОСАЧ
+7 (906) 960-79-21

Сергей Борисович КАПУСТИН
+7 (960) 958-60-58

Пока люди держат скот – 
село живет; как перестают, 
разъезжаются на заработки – 
опустевает, замолкает деревня“

ядром как нельзя лучше подходят 
для этой цели!

В 2024 году вы впервые 
посеяли сою…

Мы приняли участие в демон-
страционных испытаниях даль-
невосточной компании «Спорос». 
Для нас это был первый опыт ра-
боты с соей, для «Спороса» – важ-
ная возможность узнать, как их 
сорта покажут себя на юге Алтай-
ского края. Все-таки мы находимся 
в Приалейской зоне, с засушливым 
климатом, близким к Северо-Ка-
захстанской области.

Предоставленные для испы-
таний семена были обработаны 
протравителем на основе флуди-
оксонила и мефеноксама. К сожа-
лению, погода долго не позволя-
ла выйти в поле. Посеяли только 
5  июня с помощью девятиметро-
вой «Amazone DMC» с междурядья-
ми 19 см и нормой высева 90 тыс. 
семян на 1 га на глубину 4 см. 
С посевом внесли 70 кг/га сульфо-
аммофоса. Почвенный гербицид 
не применяли. По вегетации об-
рабатывали гербицидом Когорта 
и фунгицидом Спирит.

Хотя семена были несколько пе-
ресушены, растения взошли друж-
но, была высокая энергия про-
растания. Впрочем, сезон-2024 был 

очень благоприятным для сои  – 
погода стояла теплая и дождливая 
(каждый месяц выпадала двойная 
норма осадков). Десикацию прове-
ли «августовским» Суховеем.

Убрали сою 28 сентября. Лучше 
всего в наших условиях оказались 
сорта Топаз и Сентябринка. В 2025 
году планирую посеять их хотя бы 
на 200 га. Надеюсь, удастся сделать 
это пораньше. Также, вероятно, 
следует применять довсходовый 
гербицид с почвенным действием 
либо делать вторую обработку по 
вегетации, чтобы сдержать «волну» 
двудольных сорняков, в частности 
мари и щирицы во второй полови-
не сезона.

ПОМНИ О РОДИНЕ

Вас называют патриотом 
Солоновки…

Вся моя жизнь связана с род-
ным селом. Не так давно КХ «Ени-
сей» участвовало в ремонте Со-
лоновской школы и особенно 
в  благоустройстве ее территории. 
Вместе с местными предпринима-
телями мы возродили Владимир-
скую церковь. Отреставрировали 
мемориал воинам, павшим в годы 
Великой Отечественной войны. 
Сегодня на базе хозяйства органи-
зовали производство лапши, кото-
рую отправляем на фронт нашим 
бойцам. В общем, мы с коллекти-
вом предприятия не только зани-
маемся растениеводством, но и по 
мере сил и возможностей стараем-
ся помогать нашей малой родине.

Пусть будет так и в даль-
нейшем! Большое спасибо за 
беседу!

Беседовал Альгирдас РУЙБИС
Фото автора и Ю. Усачева
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МЕЖДУНАРОДНАЯ ГАЗЕТА ДЛЯ ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ

В мероприятии приняли уча-
стие фермеры и по совместитель-
ству блогеры-«десятитысячники» – 
Никита Токмаков, Игорь Рожнов, 
Владимир Плотов, а также член 
редколлегии журнала «Картофель-
ная система» Виктор Ковалев.

В первый день делегация по-
сетила один из крупнейших пе-
ревалочных терминалов Респуб- 
лики Татарстан и Приволжского 
федерального округа – элеватор-
ный комплекс «Свияжск-Зернопро-
дукт» (УК «Август-Агро») с  объе-
мом единовременного хранения 
зерна 112 тыс. т. Генеральный ди-
ректор предприятия Расиль Са-
дыков рассказал, как продукцию 
круглогодично отгружают авто-
мобильным, железнодорожным 
и водным транспортом, показал 
работу современной лаборатории, 
где проводят анализы проб семян.

В Казани, в головном офи-
се УК «Август-Агро», гости узна-
ли о деятельности «августовских» 
хозяйств, которые ведут расте-
ниеводство по системе No-till. За-
меститель генерального директо-
ра по производству «Август-Агро» 
Ильнар Харисов и начальник от-
дела растениеводства компании 
Владимир Заляйскалнс рассказа-
ли о структуре посевных площа-
дей, урожайности, видах техники, 
растворных узлах, хранении зерна 
в рукавах и других нюансах про-
изводства.

Во второй день пресс-тура 
ЛОМы посетили новейшую про-
изводственную площадку «Авгу-
ста»  – завод «Август-Алабуга». На 
встрече генеральный директор 
предприятия Владимир Алин го-

ворил об оснащении завода, со-
блюдении норм безопасности и га-
рантиях качества продукции.

Масштабы автоматизации, ис-
пользование робототехники и об-
щая высокая производственная 
культура предприятия произвели 
на экскурсантов хорошее впечат-
ление.

Игорь Рожнов: «При посе-
щении «Август-Алабуга» не было 
ощущения, что тебе показали 
только то, что красиво, а туда, где 
некрасиво, не водили. В Китае я 
был на паре заводов, там нам го-
ворили: сюда смотреть, сюда не 
смотреть, в эту дверь заходим, 
в эту дверь нет. И ты понима-
ешь, что тебе что-то недоговари-
вают, тебе показывают «картин-

ку». На заводе «Август-Алабуга» 
такого впечатления не складыва-
ется. Например, линия производ-
ства канистр остановилась – вид-
но, что меняют аккумулятор. Все 
по-честному, как есть. Видно, что 
завод классный, все технологич-
но, автоматизировано, видно, что 
каждый человек работает на сво-
ем месте, все красиво, чисто, здо-
рово».

Никита Токмаков: «Среди 
некоторых фермеров есть преду-
беждение, что производители пе-
стицидов «не доливают» препара-
ты в тару, и мне было интересно 
посмотреть организацию произ-
водства – на каком этапе можно 
«не долить». На «Август-Алабуга» 
это сделать просто нереально – все 

автоматизировано и фактор ошиб-
ки сведен к минимуму».

Виктор Ковалев: «Приятно, 
что в России есть такие компа-
нии, как «Август». В отношении 
слова «завод» еще есть стереотип, 
что это пыльное, грязное произ-
водство. А  когда видишь такую 
чистоту на предприятии, как 
в  «Август-Алабуга», гордость бе-
рет за нашу страну!»

На протяжении всей поездки 
гости задавали различные вопро-
сы сотрудникам «Августа» и Ми-
хаилу Данилову, который с первых 
минут встречи задал общению не-
формальный и доверительный 
тон. В частности, блогеров интере-
совали мнение М. Данилова о ра-
боте ФГИС «Сатурн» (прим. ред.: 
с которым можно ознакомить-
ся в № 12/2024), перспективы раз-
работки биологических пестици-
дов, регистрация препаратов для 

На складе «Август-Алабуга»

ультрамалообъемного опрыскива-
ния с помощью агродронов и мно-
гое другое. Кроме того, М. Данилов 
выступил с докладом, в котором 
развеял некоторые устоявшиеся 
мифы о пестицидах.

«Мне было важно услышать от 
Михаила Евгеньевича, что глифо-
сат, по поводу которого есть пре-
досудительное мнение о его якобы 
особом вреде, это далеко не самое 
опасное д. в., которое применяется 
в защите растений. И что сегодняш-
ний запрет глифосата для ЛПХ и де-
сикации не имеет убедительной до-
казательной базы и по-хорошему 
должен быть отменен», – рассказал 
Владимир Плотов. – Что касается 
поездки, мне было интересно посмо-
треть на самый современный элева-
тор, пообщаться со специалистами 
«Август-Агро» – я сам «ноутильщик» 
и  к «ноутильщикам» испытываю 
особый интерес. Узнал, какой самый 
надежный самоходный опрыскива-
тель («Jacto»), ради одного этого мож-
но было уже ехать».

Информацию об экскурсиях 
участники регулярно выкладыва-
ли в своих соцсетях.

Ольга АКИЛЬЕВА,
Альгирдас РУЙБИС

Фото А. Руйбиса

В феврале генеральный директор АО Фирма «Август» Михаил 
Данилов провел пресс-тур для российских лидеров общественного 
мнения (ЛОМов) в аграрной сфере на завод «Август-Алабуга» 
и в подразделения УК «Август-Агро».

АВГУСТ NON-STOP

Против ЛОМа нет приема

Контактная информация

Никита Токмаков
t.me/tokmakov_na

Игорь Рожнов 
t.me/rusfermer36

Владимир Плотов
t.me/plotovv

Виктор Ковалев
vk.com/potatonews

На элеваторном комплексе «Свияжск-Зернопродукт»
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Загрузка сухогруза на элеваторном комплексе «Свияжск-Зернопродукт»

АВГУСТ NON-STOP

Зерно продаем напрямую
В 2024 году холдинг «Август-Агро», один из крупнейших сельхозпроизводителей в Татарстане, 
впервые заявил о себе в качестве трейдера.

Этот шаг стал ответом на вы-
зовы времени и позволил 
компании в поисках новых 

перспектив самостоятельно вый-
ти на новые рынки сельхозпродук-
ции, в том числе международные. 
О пройденном в этом направле-
нии пути и ситуации с реализа-
цией внештатный корреспондент 
«Поля Августа» побеседовала с на-
чальником коммерческого отдела 
Управляющей компании «Август- 
Агро» Амиром Айдаровичем 
ГАЛЯУТДИНОВЫМ.

АГРОТРЕЙДИНГ

Почему компания ста-
ла развивать собственный 
агротрейдинг?

Наверное, многие помнят, что 
в 2023 году сложилась тяжелая си-
туация для поволжских аграри-
ев как по зерну, так и по молоку. 
Цены были низкие на всю продук-
цию, на складах оставались огром-
ные запасы большого урожая 2022 
года. На тот момент мы реализовы-
вали продукцию по невыгодным 
ценам небольшим трейдерам, а те 
перепродавали его более круп-
ным, и только потом зерно доходи-
ло до терминалов Новороссийска.

Мы понимали, что необходи-
мо выходить на экспортеров и пе-
реработчиков в обход перекуп-
щиков, и начали выстраивать 
сотрудничество с прямыми по-
требителями зерна. Считали эко-
номику, изучали паспорта сделок, 
сравнивали. Каждый добавленный 
рубль – большие деньги в услови-
ях низких цен.

Своей инфраструктуры пона-
чалу не было – работали через со-
седние элеваторы. Сложностей 

оказалось много, но мы планомер-
но, шаг за шагом, реализовали все 
запасы. За эти полтора года подход 
компании к продажам полностью 
изменился. Сейчас среди покупа-
телей нет ни одного мелкого трей-
дера. Продаем либо экспортерам, 
либо переработчикам.

Как это отразилось в итоге 
на отпускных ценах?

Зерно, да и в целом продукция 
сельского хозяйства, – непредска-
зуемый рынок. В прошлом году 
мы продавали пшеницу 5-го клас-
са чуть ли не по 7 руб/кг, а сегод-
ня она стоит 15, то есть цена на нее 
в нашем регионе выше, чем на юге 
России. Кто мог этого ожидать? 
При том, что урожайность в реги-
оне приличная. Думаю, повлияло 
прежде всего то, что теперь в рес- 
публике уже нет прежнего объе-
ма переходящих остатков. Плюс, 
будучи крупным производите-
лем в Татарстане, мы много зерна 
вывезли за пределы республики. 
И это влияет на рынок. Но стоит 
учитывать и то, что в предыду-
щие годы низкие цены на зерно 
были во всем мире.

За счет чего получается 
эффективно продавать?

Мы диверсифицированы. По-
ставки ведем и на внутренний ры-
нок, и на экспорт. Умеем вовремя 
переключаться, постоянно анали-
зируем, куда выгоднее поставлять. 
Продажи планируем на квартал 
вперед.

Для нас принципиально важ-
но быть надежными партнерами. 
К  примеру, если мы заключили 
контракт, а цена подскочила в  ка-
кой-то момент, то честно отра- 

батываем его на прежних услови-
ях. Как крупный сельхозпроизво-
дитель, мы способны обеспечить 
большим и регулярным объемом 
продукции наших партнеров, 
а главное, она у нас качественная. 
Сотрудники лабораторий, кото-
рые профессионально работают 
во всех наших агрофирмах, конт- 
ролируют каждую машину, кото-
рая вывозит продукцию за преде-
лы предприятия. Это важно для 
клиентов.

Какие культуры пользу-
ются у трейдеров повышен-
ным спросом? И что предпо-
читают сеять фермеры?

Большинство трейдеров специ-
ализируются по культурам: одни 
зерновыми занимаются, другие 
преимущественно масличными, 
но есть и универсалы. Мы стараем-
ся продавать урожаи тех культур, 
которые сами выращиваем, пото-
му что у нас есть понимание, как 
их выгодно реализовывать.

У фермеров, на мой взгляд, за-
метно увеличиваются площади 
под подсолнечником, а вот рапс 
все-таки остается для большин-
ства сложной культурой. А вообще 
земледельцы сейчас активно экс-
периментируют: и сою сеют, и ко-
риандр. Таким образом пытаются 
диверсифицировать производство, 
ищут возможности для заработка.

Как они реагируют на 
предложения «Август-Агро» 
о закупке продукции?

В основном сотрудничаем 
с  теми хозяйствами, которые на-
ходятся по соседству с нашими 
агрофирмами и элеваторным ком-
плексом «Свияжск-Зернопродукт». 

Предлагаем им весь набор элева-
торных услуг – приемку, хране-
ние, сушку, чистку и т. д.

Кроме того, мы готовы выкупать 
у аграриев зерно, закупочные цены 
еженедельно публикуем в теле-
грам-канале  t.me/avgustagro. От-
крытость – наша принципиальная 
позиция. Ценообразование строим 
исходя из текущих цен в порту Но-
вороссийска с учетом логистики, 
услуг по оформлению документов, 
погрузке в вагоны или на судно 
и т. д. Но мы никого не принужда-
ем к продаже зерна именно нашей 
компании. Многие хранят его на 
нашем элеваторе в ожидании луч-
шей цены.

С введением в эксплуатацию 
в 2025 году элеваторного комплек-
са в Бугульминском районе Татар-
стана, аналогичного по мощности 
и производительности свияжско-
му, будет обеспечена возможность 
приема и отгрузки до 1 млн т про-
дукции в год. Это стимулирует 
производство зерновых как в агро-
фирмах «Август-Агро», так и в дру-
гих сельхозпредприятиях нашей 
республики.

ПЕРСПЕКТИВЫ

Какие рынки считаете 
наиболее перспективными 
в части экспорта?

Индию, Китай, Пакистан, ОАЭ. 
Планируем наращивать в эти 
страны прямые контейнерные 
поставки. Первый опыт мы уже 
получили, поняли, как в этом на-
правлении можно работать.

Для расширения партнерства 
в  конце февраля вместе с  гене-
ральным директором УК «Август- 
Агро» Айдаром Галяутдиновым 

и  исполнительным директором 
Гумером Закировым посетили 
в Дубае (ОАЭ) III Международный 
форум «Global Grain and Pulses» 
и  Международную выставку пи-
щевой промышленности «Gulfood 
2025». Это крупнейшее и наибо-
лее влиятельное в мире отрасле-
вое событие, в котором ежегодно 
участвуют более 5 тыс. компаний 
из 125 стран. В ходе выставки мы 
провели встречи с потенциальны-
ми покупателями нишевых куль-
тур (горох, лен) – обменялись 
информацией о ценах, объемах 
закупок, условиях поставок. На 
зерновом форуме провели пере-
говоры с нашими действующими 
партнерами по экспорту, броке-
рами, судовладельцами, предста-
вителями портов, определились 
с планами и прогнозами на пред-
стоящий сезон.

Кстати, недавно впервые отпра-
вили продукцию «Август-Агро» на 
экспорт в ОАЭ. Пробную партию 
500 т гороха отгрузили автотранс-
портом с хлебоприемного пункта 
«Каркали» (Лениногорский рай-
он Татарстана). Продукцию дове- 
зут до Новороссийска, а затем в кон-
тейнерах морским путем отправят 
в порт Джебель Али в Дубае. Конт- 
ракт был заключен в начале 2025 
года, а на выставке «Gulfood 2025» 
удалось лично встретиться и бли-
же познакомиться с покупателем.

Мы и впредь продолжим рабо-
ту по расширению партнерской 
базы. Это способствует диверси-
фикации продаж и минимизирует 
риски компании.

ВПЕРВЫЕ

Вспомните, какая сделка 
была самой интересной для 
Вас с профессиональной точ-
ки зрения?

Пожалуй, первые контракты по 
каждому направлению. Я гордил-
ся первой поставкой зерна птице-
фабрике напрямую, для меня это 
было достижением, потому что 
прежде этим никто не занимался. 
Запомнился первый экспортный 
контракт – на тот момент зерно 
в вагоны грузили еще с чужого эле-
ватора. И, конечно, отправки про-
дукции кораблями в порт «Кавказ» 
с элеваторного комплекса «Сви-
яжск-Зернопродукт». Столько ню-
ансов, терминов, требований узна-
вали по ходу отгрузки сухогруза! 
Непросто было… Но у нас хорошая 
команда и в отделе, и в компании, 
и в агрофирмах. Вместе осваивали 
процессы, четко выполняли зада-
чи и вместе пришли к успешному 
результату.

Желаю Вам дальнейших 
успехов во всех отношениях! 
Спасибо за беседу!

Беседовала Альбина САБИРОВА
Фото из архива УК «Август-Агро»

Контактная информация

Амир Айдарович ГАЛЯУТДИНОВ
a.a.galyautdinov@avgust.com

Станислав Анатольевич АРТЕМЬЕВ
+ 7 (987) 414-47-15

УК «Август-Агро»
+ 7 (987) 414-47-15



Апрель № 4  |  20256

МЕЖДУНАРОДНАЯ ГАЗЕТА ДЛЯ ЗЕМЛЕДЕЛЬЦЕВ

та против стеблевой нематоды кар-
тофеля, который «августовцы» уже 
опробовали у меня в хозяйстве 
в технологических испытаниях.

Если говорить о дальнейших 
планах, в первую очередь нужно 
вводить систему орошения – бу-
рить скважину, устанавливать на-
сосы, закупать круговые (либо сек-
торные) дождевальные установки. 
Система полива, во-первых, по-
зволит увеличить урожайность, 
во-вторых, и это главное,  – улуч-
шить качество картофеля. Дело 
в том, что в последние два года 
уборка проходит очень трудно – 
выкапывая картофель из сухой 
слежавшейся земли, комбайн не-
редко повреждает клубни, после 
чего они долго не хранятся».

Глава КФХ Сергей Сергеевич 
ХАБУЗОВ.

«Поскольку у меня непрофиль-
ное юридическое образование, на 
таких картофельных семинарах, 
как у «Августа», я для себя нахо-
жу много полезной информации. 
Работаю с компанией еще с  тех 
времен, когда ее препараты, за-
регистрированные на картофель, 
можно было пересчитать на паль-
цах одной руки.

Весь картофель (120 га сор- 
та Гала) выращиваю на ороше-
нии, также методом фертигации 
вношу азотсодержащие удобре-
ния. До посева применяю слож-
ные удобрения, калий, по вегета-
ции – листовые подкормки. Схема 
отработанная, каких-то скачков 
или провалов в урожайности нет – 
в среднем беру 650 ц/га, в 2024 
году, правда, вышло чуть помень-
ше – 600 ц/га на круг, но это на чис- 
том орошении, поскольку осадков 
не было совсем.

Общая площадь хозяйства – 
1,2 тыс. га обрабатываемых земель 
и еще 1 тыс. залежей, которые по-
степенно ввожу в оборот. Поми-
мо картофеля выращиваю ози-
мую и  яровую пшеницу, горох. 
В  2024 засушливом году попробо-
вал орошать не только картофель, 
но и  яровую пшеницу. Разница 
в урожайности: 60 ц/га – на поливе 
и 30 – без него.

Если помечтать о том, что хоте-
лось бы увидеть в линейке «Авгу-
ста», – это фунгицид на картофель 
на основе дифеноконазола и азок-
систробина. Мы проводили об-
работки таким препаратом в 2024 
году, и нам очень понравился эф-
фект от его применения. Здорово, 
что те, кто в фирме «Август» отвеча-
ют за разработку и регистрацию но-
вых продуктов, прислушиваются 
к  нам  – картофелеводам. Регистра-
ция фунгицидов Эвклид и Интрада, 
содержащих азоксистробин, – яр-
кий пример такой обратной связи».

Альгирдас РУЙБИС
Фото автора

«Август» 
в Арзамасе

УЧИМСЯ ВМЕСТЕ

5 февраля в Арзамасском рай-
оне Нижегородской области ком-
пания провела межрегиональный 
семинар для картофелеводов. В ме-
роприятии приняли участие ру-
ководители агропредприятий и 
семеноводческих хозяйств из 15 ре-
гионов России.

Ведущие специалисты отрасли, 
представители Минсельхоза и ад-
министраций регионов вместе с со-
трудниками «Августа» обсудили 
современные технологии получе-
ния высоких урожаев качественно-
го картофеля.

Заведующий сектором болезней 
картофеля Всероссийского инсти-
тута защиты растений Александр 
Хютти рассказал о способах про-
филактики и борьбы с нематодами 
и грибными болезнями культуры.

Руководитель группы картофе-
ля «Августа» Александр Аниськов 
выделил заболевания культуры, ко-
торые могут получить распростра-
нение в новом сезоне. Это ризок-
тониоз, антракноз, фузариоз, парша 
обыкновенная, черная ножка, стеб- 
левая нематода, альтернариоз, се-
рая гниль и, конечно, фитофтороз. 
Специалист дал рекомендации по 
применению эффективных против 
них препаратов компании.

Для гостей семинара прове-
ли интерактивную агроолимпиа-
ду, в  которой первое место занял 
Алексей Чудоквасов (ООО «Лат-
кин»). Второе разделили Светла-
на Хабузова (ООО «Агрохимия») 
и  Анатолий Ильин (ООО Агро-
фирма «Искра»). Бронзовыми при-

зерами стали Александр Ялин 
(ООО «Ф/Х Ялина А. П.») и  Алек-
сей Михеев (ООО «Красный маяк»). 
Все победители получили памят-
ные призы от «Августа».

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

В интервью корреспонденту 
«Поля Августа» картофелеводы Ар-
замасского района подвели итоги 
прошедшего сезона и поделились 
планами на будущее.

Главный агроном ООО «Лат-
кин» Алексей Анатольевич 
ЧУДОКВАСОВ (прим. ред.: под-
робнее о хозяйстве читайте 
в № 4/2024).

«Семинары «Августа» я посе-
щаю уже много лет. За последние 
четыре года компания очень здо-
рово поднялась на рынке ХСЗР 
для картофеля. Технологическое 
сопровождение нашего хозяйства 
ведет заместитель главы предста-
вительства в Кстово Николай Ва-
сильевич Дергунов. Но хочу от-
метить работу всего коллектива 

в целом. Николай Николаевич Са-
мойлов (прим. ред.: глава пред-
ставительства) собрал очень 
сильных специалистов и органи-
зовал высокопрофессиональную 
и дружную команду.

2024 год для арзамасских кар-
тофелеводов был непростым: хо-
лодная весна сменилась сухой по-
годой, затем настала жара, потом 
заливало и опять сушило. Посадки 
на богаре очень сильно пострада-
ли. Мы же выращиваем картофель 
на орошении и были в этом году 
в большом выигрыше.

За счет полива мы как бы осту-
жали картофель, оттягивая уборку 
до осени. А осень была, наверное, 
одной из самых благоприятных за 
последние годы для нее. Убрали 
рано и успели подготовить почву 
для следующего года. А главное, 
мы получили качественный про-
дукт, который пользовался боль-
шим спросом. Выращивать мы 
уже, слава богу, научились, теперь 
учимся продавать.

В 2024 году мы впервые выра-
стили картофель на переработку, 
в частности, на чипсы. Опыт при-
знан успешным – наша компания 
и переработчики были удовлетво-
рены его результатами, будем раз-
вивать это направление. За боль-
шими объемами мы не гонимся, 
главное – стабильно сохранить вы-
сокое качество продукции.

На опытном участке проте-
стировали новый «августовский» 
фунгицид Балий (прим. ред.: его 
регистрация на картофель завер-
шается). Пока что выводы об  эф-
фективности делать рано, потому 

что не было подходящих условий, 
в которых он мог бы себя проя-
вить. А вот фунгицид Эвклид, ко-
торый мы испытали в  сезоне-2023, 
в 2024 году применяли вовсю, в том 
числе и на техническом картофе-
ле. По-моему, это очень успешный 
препарат против альтернариоза. 
Прошлый сезон был «удачным» на 
фитофтороз – провели две обработ-
ки Инсайдом, чтобы его сдержать. 
Очень старались продлить вегета-
цию, но все равно на некоторых по-
лях пришлось проводить экстрен-
ную десикацию.

Мы знаем, что в сезоне-2025 по-
явится новый фунгицид Спайк на 
основе пропамокарба гидрохло-
рида и цимоксанила. Обязатель-
но его протестируем и поделимся 
результатами. Также хотелось бы 
иметь фунгицид с аналогичным 
механизмом действия, но с други-
ми действующими веществами.

Судя по зиме 2025 года, особое 
внимание нужно уделить инсек-
тицидам. Готовимся во всеоружии 
встретить картофельную совку».

Руководитель КФХ Александр 
Александрович ЧЕРЕМУХИН.

«Занимаюсь исключительно 
картофелем на 130 га: год – карто-
фель, год – пар (сидеральный или 
черный) – вот и весь «севооборот». 
С шириной междурядий 75 см вы-
ращиваю популярные сорта Бель-
мондо, Прайм, Кармен. Раньше 
культивировал ранний сорт Ко-
ломбо, но он перестал пользовать-
ся спросом. Продукцию реализую 
на рынках Нижегородской области 
и  соседних регионов. В 2024 году 
урожайность была относительно 
невысока – порядка 360 - 380  ц/га, 
потому что работаю пока без ороше-
ния и осадков было очень мало. Ра-
ботаю на технике «Grimme» и AVR. 

Поздней осенью уже в мороз вношу 
калий хлористый – 300 - 350 кг/га, 
а при посадке – удобрение NPK 
15:15:15.

С препаратами «Августа» впер-
вые познакомился около 10 лет на-
зад. Сначала попробовал Метак-
сил, использую его до сих пор, 
затем стал посещать семинары 
«Августа», на них узнавал о новых 
продуктах и постепенно внедрял 
их в производство. Такие меропри-
ятия для меня прежде всего – бес-
ценный опыт общения с коллега-
ми-картофелеводами. И, конечно, 
информация о защите от болезней, 
которые из года в год прогрессиру-
ют, никогда не будет лишней.

Сегодня основная доля препа-
ратов – «августовская», исполь-
зую фунгициды Инсайд и Интра-
да, Раёк, протравители Идикум 
и Синклер, гербициды Эскудо 
и  Лазурит Супер. Из новинок ин-
терес вызывает фунгицид Эвклид. 
Очень жду регистрацию препара-

На ярмарке семян картофеля, состоявшейся в рамках семинара «Августа»

А. Чудоквасов

А. Черемухин

С. Хабузов

Компания «Август» уделяет картофелю большое внимание
и ежегодно регистрирует новые препараты для защиты культуры.

ПРОГРЕСС



avgust.com

7

Полезны 
своей 
земле

Что наполняет земледельцев 
оптимизмом, а какие обсто-
ятельства внушают трево-

гу? Об этом корреспонденту «Поля 
Августа» рассказал директор хозяй-
ства Игорь Борисович ФОМИН.

«Впервые я принял участие 
в судьбе этих земель еще в то вре-
мя, когда сам не имел отношения 
к сельскому хозяйству и серьезно 
занимался мясным бизнесом. Од-
нажды к нам с партнерами за фи-
нансовой помощью обратился гла-
ва КФХ из села Чистоостровское. 
И мы приобрели его хозяйство це-
ликом, а тот фермер стал первым 
руководителем СП «Премьер». 
Спустя три года на общем собра-
нии акционеров новым директо-
ром выбрали меня.

КУЛЬТУРЫ

Сегодня у нас 4,2 тыс. га зе-
мель вблизи села Чистоостров-
ского, а еще примерно 800 га арен-
дуем в соседнем Сухобузимском 
районе. Как и большинство расте-
ниеводов края, выращиваем зер-
новые и рапс. Но не только их: по-
скольку мы пришли сюда не на 
один год и не хотим портить зем-
лю, то стараемся соблюдать сево-
оборот и возвращать широколист-
ные культуры на прежнее место 
не раньше, чем через четыре года. 
Ввели в плодосмен горох, так как 
два года подряд на его зерно была 
хорошая цена, и в сезоне-2024 вы-
ращивали его на площади 500 га.

В прошлом году на пробу посея-
ли чечевицу, хотя и сомневались, 
поскольку она не любительница 
влаги. Как нарочно, лето выдалось 
особенно влажным, так что куль-
тура «не выстрелила». Кроме того, 
в виде эксперимента на неболь-

шом поле 18 га возделывали сою, 
и она как раз удалась.

Кроме того, с самых первых лет 
работы мы выращиваем… спар-
жу. Тогда у нас еще был мясной 
ресторан, а этот диетический про-
дукт чудесно вписывался в меню. 
И мы подумали: почему бы не про-
изводить его прямо в нашем реги-
оне? И ведь реализовали эту меч-
ту, культивируем спаржу уже пять 
лет. Хотя культура все еще про-
ходит у нас по категории «балов-
ство», и дальнейшие планы насчет 
нее неясны, но опыта мы с ней на-
брались!

Чем хороша спаржа, так это це-
ной: даже оптом она шла по 800  - 
900 руб/кг, а на прилавках – до 1,5 
тыс. Да и ее реализация идет в мае - 
июне, когда остальная продукция 
еще только начинает созревать. 
То есть в теории культура могла 
бы стать драйвером роста, но есть 
сложности.

Например, посадочный матери-
ал. Поначалу мы брали его у  бел-
городского фермера, который 
закупал растения в Германии и до-
ращивал. Но в очередной раз у него 
в  наличии оказалась только спар-
жа-двухлетка, которая у нас не при-
жилась. Пришлось самим выращи-
вать рассаду из семян. Но главная 
проблема состоит в том, что с сор-
няками на спарже можно бороться 
только при помощи ручного труда, 
который в большом дефиците.

Понемногу пробовали выра-
щивать и другие овощи, напри-
мер, брюссельскую капусту, ли-
стовой салат. Один раз посеяли 
овощной горох, который потом со-
брали, сами расфасовали и отправи-
ли в магазины, где его выкладывали 

около касс, и покупатели расхвата-
ли наш горох влет по какой-то чу-
довищной цене. Но все эти культу-
ры требуют ручного труда, да и со 
сбытом ситуация нестабильна: ино-
гда могут завезти дешевую продук-
цию из Узбекистана, с которой мы 
не можем конкурировать. Поэтому 
основные силы тратим на зерновые 
и рапс.

При этом посевы пшеницы мы 
сократили до минимума, потому 
что в крае перепроизводство фу-
ражного зерна, а добиваться про-
довольственных кондиций – дело 
сложное. К тому же в последние 
годы с урожайностью зерновых 
возникают проблемы, непонят-
ные даже для местных «мастодон-
тов» растениеводства: по одному 
из мнений, высокая температура 
в период цветения плохо влияет на 
развитие семян. А еще из-за изме-
нений климата распространились 
болезни и вредители, о которых 
раньше у нас никто и не слышал. 
По словам бывалых земледельцев, 
лет 20 назад зерновые росли сами 
по себе, не болели, в лучшем слу-
чае их обрабатывали от сорняков 
Магнумом. Сейчас же обязатель-
но применение фунгицидов, а так-
же инсектицидов против трипса 
и листостебельных вредителей. То 
есть издержек и хлопот становится 
все больше, а отдача растет не всег-
да. Поэтому мы сделали основной 
зерновой культурой ячмень, ко-
торый востребован как экспортная 
позиция.

Самое большое значение для 
нас имеет рапс. Культура тоже да-
леко не простая, а в условиях жар-
кого и влажного лета ей угрожают 
грибные заболевания, в том числе 
альтернариоз. И вредителей тоже 
очень много: в начале сезона-2024 
нам пришлось дважды работать 
против крестоцветной блошки, 
хотя семена были протравлены, 
а тем коллегам, кто ограничился 
одной обработкой против блош-
ки, позже пришлось отбиваться от 
капустной моли, которой у нас не 
было. Рапсовый цветоед тоже ни-
куда не делся. К счастью, с этими 
напастями мы справились благо-
даря «августовской» защите и са-
моходному опрыскивателю «Stara 
Imperador» с хорошей произво-
дительностью – порядка 400 га за 
смену.

АКТИВЫ

С первых лет работы хозяй-
ство обновило весь парк техники. 
Мы приобрели три ростсельма-
шевских комбайна «Acros 585», два 
«Claas» российской сборки, посев-

Посадки спаржи

И. Б. Фомин

ПРАКТИЧЕСКИЙ ОПЫТ

ООО СП «Премьер» пришло в Емельяновский 
район Красноярского края не так давно, в 2018 
году, но взялось за дело всерьез и надолго.

ные комплексы «Amazone Primera DMC», упомянутый самоходный опры-
скиватель. Тракторы тоже купили новые: есть «Buhler Versatile», «Case», 
«Кировцы».

Так как наши масштабы и климат не дают возможности ожидать, когда 
влажность зерна достигнет 13 - 14 % естественным образом, поставили су-
шильный комплекс и силосы для гороха и ячменя, но в перспективе хо-
тим построить по отдельному бункеру для пшеницы, ячменя, рапса. На-
польных хранилищ у нас нет, поэтому много продукции сейчас храним 
в пластиковых рукавах; для этих работ тоже есть весь набор техники.

На предприятии постоянно работают около 30 человек. Но нас бес-
покоит, что средний возраст сотрудников приближается к 50 годам. Мо- 
лодежь тоже есть, но ее гораздо меньше, чем хотелось бы.

ГДЕ ПОДДЕРЖКА?

В 2018 году, когда мы пришли в сельское хозяйство, оно еще было 
не так зарегулировано государством, как сейчас: ни пошлин, ни квот, 
свободный рынок позволял с оптимизмом смотреть в будущее. Сей-
час агробизнес стал не таким инвестиционно привлекательным, а хуже 
того  – непредсказуемым, так как государство в любой момент без 
предупреждения может вводить заградительные пошлины. И все эти 
ФГИСы: «Зерно», «Сатурн», «Семеноводство», плюс требования оцифро-
вывать поля, – не представляю, как со всем этим справляются мелкие 
фермеры, ведь даже крупным хозяйствам теперь нельзя обойтись без 
квалифицированных программистов.

Но хорошее тоже есть. У нас в Красноярском крае работает Центр «Мой 
бизнес», где по принципу «единого окна» предприниматели могут бес-
платно получить помощь, в том числе и в экспортной деятельности. 
Центр действительно помогает – это хорошая поддержка для тех, кто не 
опускает руки и шагает по пути развития аграрного бизнеса и нашей ро-
дины несмотря ни на что. Ведь страну и погоду не поменяешь, надо жить 
здесь и сейчас, стараться быть полезными своей земле».

Елена ПОПЛЕВА
Фото автора

24
ц/га 
средний
урожай 
рапса

12,5
тыс. т
хранения 
в рукавах

25
ц/га 
средний
урожай 
гороха

Контактная информация

Игорь Борисович ФОМИН
+7 (902) 942-37-60

Александр Анатольевич РЯБЦЕВ
+7 (902) 911-77-02

Системы защиты культур в 2024 
году комментирует менеджер- 
технолог представительства 
в Красноярске Александр 
Анатольевич РЯБЦЕВ.

Чечевица. В 2024 году в Красно-
ярском крае посевы культуры силь-
но выросли и впервые в истории 
достигли 1,3 тыс. га. Правда, пе-
реувлажнение в течение сезона вы-
звало проблемы с качеством зер-
на: ведь чечевица сильно впитывает 
влагу и после этого теряет товар-
ный вид. У «Августа» есть хорошая 
схема защиты культуры: протрави-
тель Синклер, граминицид Миура, 
фунгицид Ланцея.

Яровой рапс. Хозяйство выра-
щивало классический сорт Солар 
и устойчивые к имидазолинонам ги-
бриды, например, Культус, КЛ.

Семена поступили протравлен-
ными. По всходам сделали обра- 

ботку против крестоцветной 
блошки препаратом Брейк, 0,1 л/га, 
далее баковой смесью гербицидов 
Галион, 0,3 л/га и Квикстеп, 0,6 л/га. 
Так как поля были сильно заросшие 
пикульником и щирицей, провели 
еще одно опрыскивание Эстоком, 
25 г/га.

Во время бутонизации посевы 
подкормили борсодержащим микро-
удобрением с добавлением инсекти-
цида Борей, 0,1 л/га против рапсово-
го цветоеда и фунгицида Колосаль 
Про, 0,3 л/га для профилактики бо-
лезней. В схеме защиты устойчи-
вых к имидазолинонам гибридов ис-
пользовали гербициды Парадокс 
0,4  л/га + Грейдер 0,1 л/га + Адью 
0,1%-ный р-р.

В 2024 году СП «Премьер» занял 
третье место по урожайности 
рапса в Красноярском крае.

Горох. Семена сорта Вельвет 
протравили препаратом Синклер, 
0,6 л/т. До всходов провели об-
работку «почвенником» Гамбит, 
2,5 л/га, по вегетации против вто-
рой «волны» сорняков использовали 
Парадокс, 0,35 л/га, против вреди-
телей – Борей, 0,15 л/га, а профи-
лактику болезней выполнили Коло-
салем Про, 0,5 л/га.
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использования в  саду, – Полифем 
и Аллюр.

Полифем на основе полиэфира 
модифицированного трисилокса-
на выполняет функцию суперрас-
текателя и смачивателя. Он зна-
чительно снижает поверхностное 
натяжение рабочего раствора и су-
щественно повышает эффектив-
ность контактных препаратов, осо-
бенно акарицидов.

Аллюр – многофункциональный 
ПАВ, который тоже улучшает рас-
текаемость рабочего раствора, но 
в  меньшей степени по сравнению 
с Полифемом. В то же время он сни-
жает риск взаимодействия препара-
тов в баковой смеси, повышает их 
дождестойкость, замедляет кристал-
лизацию д. в. на листьях, и, что са-
мое важное, отлично подходит для 
работы в жаркую сухую погоду.

5. Заботиться о полезных ор-
ганизмах. Стоит уделять внима-
ние не только вредным, но и по-
лезным организмам, входящим 
в агроценоз сада. И хотя в условиях 
интенсивной защиты невозможно 
поддерживать идеальный баланс, 
но при планировании необходимо 
минимизировать применение вы-
сокотоксичных для энтомо- и  ака-
рофауны д. в. или использовать их 
в те периоды, когда воздействие на 
полезные организмы будет мини-
мальным. Опыт показывает, что 
присутствие в саду энтомо- и ака-
рофагов в значимых количествах 
существенно повышает устойчи-
вость садового агроценоза.

Сад – это многолетний агро- 
ценоз. Любые организмы 
(полезные, нейтральные 

и  вредные) в нем имеют возмож-
ность накапливаться и стабильно 
существовать на протяжении все-
го срока эксплуатации насаждений. 
В  то же время высокие требования 
к качеству продукции обуславли-
вают усиление программ защиты. 
В сумме два этих фактора прово-
цируют формирование резистент-
ности вредных организмов, в итоге 
привычные СЗР снижают эффектив-
ность или перестают действовать. 
Среди вредных организмов, для ко-
торых проблема резистентности 
стоит особенно остро, следует отме-
тить фитопаразитических клещей, 
грушевую медяницу, а в отдельных 
случаях и паршу яблони.

Но сложности в защите мо-
гут возникать не столько из-за ре-
зистентности, сколько по причи-
не биологических особенностей 
вредных организмов. Например, 
это характерно для возбудителей 
бактериального ожога, фитофто-
розной и сопутствующих гнилей 
корневой шейки, а также щитовки, 
кровяной тли и т. д.

ВНИМАНИЕ НА МОНИТОРИНГ

На перечисленные и другие 
угрозы важно отвечать правильно, 
в первую очередь избегая двух са-
мых распространенных ошибок.

Запоздалая реакция на 
проблему (или реактивное дей-
ствие вместо профилактики). В су-
ете рутинных задач можно не за-
метить, как болезнь или вредитель 
беспрепятственно развиваются 
в саду в течение всего сезона, а то 
и двух или трех лет, пока ущерб 
не станет слишком очевидным. 
Обнаружение и попытки контро-
ля вредного объекта, когда он уже 
стал проблемой, говорят о недоста-
точных мониторинге и  прогнози-
ровании в хозяйстве.

«Метод кувалды». Самая 
частая ошибка – пытаться решить 

любую острую проблему по защите сада при помощи «метода кувалды». 
То есть завышая нормы расходы препаратов, применяя жесткие, высокоток-
сичные для полезной биоты ХСЗР широкого спектра действия, уменьшая 
перерывы между обработками. А главное, делая все это без учета состояния 
популяций вредных организмов, погодных условий и агротехники.

К сожалению, порой «кувалда» – единственный способ избежать ката-
строфы в отдельно взятом сезоне. Но слишком часто эта мера превраща-
ется из «реанимационной» в «профилактическую». И тогда в течение од-
ного - трех сезонов хозяйству снова придется увеличивать нормы расхода 
препарата или снижать интервалы между обработками. А это – кратчай-
ший путь в тупик.

ЧТО ЖЕ ДЕЛАТЬ?

В сущности, ничего революционного: большинство необходимых мер 
каждый агроном знает из курса интегрированной защиты растений. Прав-
да, академические знания бывают недостаточно близки к производствен-
ным реалиям. Тем не менее, практика наглядно показывает: поддерживать 
агроценоз сада без глубокого его понимания и более тонких путей воздей-
ствия с каждым годом становится все сложнее. Причем компенсировать 
это только за счет новых препаратов или более высоких норм применения 
старых продуктов уже невозможно.

Любое применение средств защиты растений должно быть не «уда-
ром кувалды», уничтожающим все живое на своем пути, а аккуратным 
«кинжальным уколом», сделанным в нужное время и с помощью препа-
рата, который требует ситуация, причем в необходимой норме. А чтобы 
добиться максимальной эффективности любого пестицида и обеспечить 
ему долгий «срок жизни» с точки зрения формирования резистентности, 
мы должны учитывать все детали, даже такие, которые могут показаться 
несущественными на первый взгляд.

Приведем шесть важных составляющих работы по защите сада.
1. Найти и диагностировать. Очень важно вовремя обнаружить 

и определить вредный организм, чтобы ясно понимать его особенности: 
место сохранения (зимовки), оптимальные условия для развития, пути 
распространения и наиболее критические периоды. Необходимо четко 
знать степень его распространения в саду и расположение очагов.

2. Подобрать «вооружение». При планировании системы защиты не-
обходимо детально проанализировать набор действующих веществ (д. в.), 
применяемых в последние годы, и сопоставить те или иные обработки с ди-
намикой численности проблемного объекта, выявить эффективные и мало-
эффективные продукты. Порой агрономы по инерции записывают в схемы 
д. в., которые год от года заметно теряют эффективность. Но совсем не обяза-
тельно полностью отказываться от того или иного продукта, порой достаточ-
но перепозиционировать его по времени применения или добавить к нему 
дополнительный компонент, «страхующий» полюбившийся препарат.

3. Правильно готовить рабочую смесь. Соединение компонентов 
нередко оказывается самым слабым звеном. Важно добиться необходимо-
го качества воды: если она жесткая, щелочная или с большим количе-
ством органических примесей, то влияние на эффективность д. в. будет 
весьма заметным. Именно этот момент часто остается без внимания даже 
в очень крупных хозяйствах, несмотря на огромное количество информа-
ции на тему качества воды. Для решения этой задачи в линейке «Августа» 
есть кондиционер Сойлент на основе ортофосфорной кислоты и поверх-
ностно-активных веществ.

Порядок и способ смешивания ХСЗР требует строгого соблюдения 
регламентов. В некоторых хозяйствах до сих пор практикуют предвари-
тельное соединение концентратов нескольких препаратов в одном маточ-
ном растворе с целью ускорения заправки. Но так делать категорически 
нельзя, поскольку риск нежелательных реакций становится максималь-
ным, а результат – непредсказуемым.

4. Качественно внести. Доставка рабочего раствора до целевых объ-
ектов – критически значимый фактор, который необходимо отслеживать 
в течение всего сезона.

Повлиять на качество обработки мы можем разными способами: среди 
них обрезка (продуваемость кроны), контроль питания деревьев и при-
менения росторегуляторов, влияющих на силу роста однолетних приро-
стов. Разумеется, критически важна качественная настройка техники.

Значительную роль в интенсивном садоводстве играет и применение 
адъювантов. В линейке «Августа» есть два ПАВа, предназначенных для 

АГРОТЕХНОЛОГИИ

Кинжалом, 
а не кувалдой
Промышленное садоводство России сегодня достигло высокого уровня. 
Но опыт показывает: развитие дошло до определенного «плато», а новые 
трудности тормозят рост отрасли. В их числе и проблемы защиты садов.

Листовой опад – запас инфекции парши

Т. Акимов

Критически высокая численность паутинного клеща

Учет зимующего запаса яиц красного плодового клеща

6. Поддерживать здоровье 
деревьев. Какой бы ни была за-
щита, основа работы агронома – 
это поддержание оптимального 
состояния культуры, а первый ме-
тод, который следует выбрать, – не 
химический, а агротехнический. 
Растения, находящиеся в наибо-
лее подходящих для них услови-
ях и  не ослабленные стресс-фак-
торами, значительно меньше 
подвержены многим заболевани-
ям и даже некоторым вредителям. 
В то же время с помощью агротех-
ники мы имеем возможность не 
только формировать комфортную 
среду для деревьев, но и делать ее 
менее пригодной для вредных ор-
ганизмов, препятствуя их нако-
плению и сохранению.

Тим АКИМОВ
Фото автора

Контактная информация

Тим Артемович АКИМОВ
+7 (962) 026-77-27

От редакции. Тим АКИМОВ, руково-
дитель группы садовых культур «Ав- 
густа», кандидат сельскохозяйственных 
наук, с 2016 года трудится в аграрном 
производстве. Важная часть работы 
в  компании «Август»  – прямые кон-
сультации садоводческих предприятий 
СКФО по вопросам защиты растений 
и общей агротехники.
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смачиватели для снижения поверхностного натяжения и очень часто – 
внутренние адъюванты.

Общий состав ВР, ВГР и ВРК можно представить следующим образом: 
кроме д. в., в них входят смачиватель, внутренний адъювант, солеобразо-
ватель (в случае необходимости), UF-стабилизаторы, загустители и био-
циды (в случае необходимости), растворитель, сорастворитель, антифриз.

Для ВР, ВРК и других жидких препаративных форм характерно быстрое 
испарение растворителя из капель рабочего раствора с поверхности ли-
ста, в результате чего д. в. кристаллизуется, и его биологическое действие 
прекращается (см. фото). Чтобы препятствовать этим нежелательным про-
цессам, в ПФ вводят специальные поверхностно-активные вещества, ко-
торые распределяются в жидкой основе раствора в виде микрочастиц, 
способных удерживать воду и растворители в мелких каплях, – так назы-
ваемые солюбилизаторы.

Жидкости, смешиваемые с маслом (Oil miscible liquids, OL) – раст- 
вор д. в. в органическом липофильном растворителе с необходимыми ко-
формулянтами. Они предназначены для разведения неводным раствори-
телем.

Растворы для ультрамалообъемного применения, УМО (Ultra 
low volume liquids, UL) были разработаны для внесения ХСЗР с помощью 
сельскохозяйственной авиации. Эта ПФ используется в норме расхода 
5 - 10 л/га, поэтому предусматривает предотвращение быстрого испаре-
ния капель жидкости и кристаллизации действующих веществ на по-
верхности листа. Растворы для УМО содержат малолетучие растворите-
ли либо системы растворителей как гидрофильной, так и гидрофобной 
природы, они могут быть уже готовыми для непосредственной заправ-
ки баков или их требуется разводить водой либо органическим раство-
рителем.

К этой же группе относятся гели (Gel for direct application, Gl.), харак-
терные для препаратов, разрешенных для применения в личных подсоб-
ных хозяйствах и быту – на вертикальных или горизонтальных поверхно-
стях, в ловушках для различных насекомых и для точечного уничтожения 
сорной растительности на клумбах и газонах.

Так как очень многие д. в. пестицидов не растворяются в воде и гидро-
фильных растворителях, то препараты в виде ВР, ВГР и ВРК распростране-
ны меньше по сравнению с представителями следующей группы.

ДЛЯ ЭМУЛЬГИРОВАНИЯ И ДИСПЕРЕГИРОВАНИЯ 

Концентрат эмульсии, КЭ (Emulsifiable concentrate, EC) появился 
благодаря свойству липофильности большинства пестицидов. Эта одна 
из самых старых ПФ представляет собой раствор д. в. и эмульгаторов 
в  гидрофобном растворителе. В состав КЭ обычно входят действующее 
вещество, неионногенный и анионактивный эмульгаторы, специальные 
добавки (UF-стабилизатор, стабилизатор рН, пеногаситель, прилипатель 
и т. д.), гидрофобный растворитель, сорастворитель (гидрофобной или ги-
дрофильной природы). При разведении КЭ в воде образуется эмульсия, 
причем для современных препаратов характерно образование тонких 
эмульсий с размером частиц менее 10 мкм.

Основные недостатки КЭ – высокая пожароопасность, а также токсико-
логическая опасность для операторов при производстве и применении не 
только из-за самого д. в, но и за счет высокотоксичных органических раст- 
ворителей: в старых КЭ в этом качестве обычно использовали ксилол, цик- 
логексанон и т. д.

В связи с этим в конце ХХ века многие специалисты посчитали, что 
концентрат эмульсии как ПФ «умирает» и идет по пути ранее выведен-
ных из оборота препаратов в виде дустов. Например, в Китае в 2012 году 
была принята программа замены препаратов в форме КЭ на иные препа-
ративные формы. Однако после появления на рынке высокоэффективных 
современных сурфактантов и новых растворителей, отличающихся пони-
женной пожароопасностью и отсутствием значительных токсикологиче-
ских эффектов для теплокровных организмов, многие крупные произво-
дители ХСЗР начали процесс перерегистрации старых рецептур КЭ на 
более современные.

Один из частных видов КЭ выделен в отдельную ПФ – это масляные 
концентраты эмульсии, МКЭ. Они отличаются тем, что в качестве 
растворителя либо сорастворителя в них используется масло. Такие ПФ 
позволяют устранить кристаллизацию действующих веществ из капель 
рабочего раствора на листовой пластинке, улучшить их адгезию и про-
хождение через кутикулярные барьеры.

В № 3/2025 «Поля Августа» начальник департамента разработки препа-
ративных форм (ПФ) «Августа» Лариса Степановна ЕЛИНЕВСКАЯ 
рассказала о современных пестицидах в виде различных порошков и гра-
нул. Сегодня речь пойдет о двух группах жидких ПФ, которые представля-
ют собой растворы*.

ПРОСТЫЕ

Водные растворы, ВР – препаративные формы, в которых действу-
ющие вещества (д. в.) растворены в воде. Очень часто в качестве раствори-
теля используют смеси воды с гликолями, и в этом случае ПФ называется 
водно-гликолевым раствором, ВГР. Многие современные ВР в обяза-
тельном порядке содержат адъюванты в значительном количестве, пено-
гасители, прилипатели, стабилизаторы кислотности (рН) и иные специ-
альные добавки.

Обычно в формах ВР и ВГР выпускают водорастворимые соли д. в., в их 
число входят такие популярные вещества, как глифосат, имазапир, има-
замокс и т. д.

Водорастворимые концентраты, ВРК содержат д. в., растворен-
ные в гидрофильных растворителях; при смешивании с водой они об-
разуют прозрачные растворы. В международной классификации пре-
паративных форм ВР и ВРК не разделяют: их относят к «растворимой 
жидкости, легко образующей раствор при разведении водой» – Soluble 
Liquid, SL. При производстве этих ПФ обязательно вводят различные 

Растворы
НАУКА Концентрат коллоидного 

раствора, ККР, концентрат на-
ноэмульсии, КНЭ и  концент- 
рат микроэмульсии, КМЭ  – 
относительно новые, но популяр-
ные в России, странах Азии и Аме-
риканского континента ПФ. Не-
смотря на различные названия, все 
они имеют общую основу и пред-
ставляют собой растворы дей-
ствующих веществ в подходящих 
растворителях в присутствии сур-
фактантов.

ККР имеет полидисперсный со-
став, при этом размер частиц в кол-
лоидном растворе составляет не 
более 1 мкм, а сами рабочие смеси 
получаются практически прозрач-
ными либо имеют незначитель-
ную опалесценцию.

При приготовлении КНЭ и КМЭ  
используют большое количество 
сурфактантов, которые, во-первых, 
служат внутренними адъюванта-
ми, а во-вторых, за счет солюби-
лизации обеспечивают получение 
коллоидных растворов действу-
ющих веществ при разведении 
водой. При этом образующие-
ся прозрачные нано- или микро-
эмульсии характеризуются более 
узким диапазоном размера частиц, 
который составляет менее 100 на-
нометров и полностью соответ-
ствует определению «наночасти-
цы».

Преимущества КНЭ и КМЭ не-
оспоримы: при разведении водой 
они образуют устойчивые во вре-
мени прозрачные нано- и микроэ-
мульсии, в полной мере реализуют 
потенциал биологической эффек-
тивности д. в. как за счет размера 
частиц, так и благодаря более бы-
строму проникновению через ку-
тикулярные воска слабо реагиру-
ют на изменение жесткости воды.

Ряд препаратов в виде КМЭ, на-
пример, Колосаль Про, относятся 
к  наиболее продаваемым фунги-
цидам на территории России. К со-
жалению, сейчас на рынке появи-
лось большое количество средств 
защиты растений с обозначением 
КМЭ, хотя таковыми они не явля-
ются. Это еще раз говорит о необ-
ходимости четкого определения 
характеристик всех препаратив-
ных форм в ГОСТе или документе 
Минсельхоза РФ.

В эту же группу входят дис-
пергирующиеся концентра-
ты, ДК (Dispersible concentrate, 
DC), которые при разведении во-
дой образуют устойчивую диспер-
сию. Эта ПФ практически не при-
меняется в России, но за рубежом 
широко используется для препа-
ратов, предназначенных для лич-
ных подсобных хозяйств и быто-
вых нужд.

Подготовила Елена ПОПЛЕВА
на основе статьи, опубликованной 

в журнале «Защита и карантин 
растений», № 12/2024

Иллюстрация Л. Елиневской

Закристаллизовавшиеся капли рабочего раствора на поверхности щетинника 
(под электронным микроскопом)

Первые пестициды выпускались в виде 
порошков (дустов). В наше время более 
популярны жидкие препаративные 
формы ХСЗР, в том числе – растворы.

* – Определения даны в соответствии 
с  международной классификацией ФАО 
на русском и английском языках, но 
с  приведением иных названий и аббре-
виатур, наиболее близких к международ-
ным

Контактная информация

Лариса Степановна ЕЛИНЕВСКАЯ
I.elinevskaya@avgust.com«Август» выпускает широкий ассортимент продукции в форме растворов
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место. А в экстремальных усло-
виях основную гербицидную об-
работку проводят комбинация-
ми препаратов для расширения 
спектра действия и усиления ра-
боты против определенных ви-
дов, и Когорта выступает для них 
отличной базой.

Эффективны смеси Когорты, 
2  л/га со следующими партнера-
ми: Алсион, 8 г/га – против мари 
белой и амброзии полыннолист-

ОСНОВНОЕ

Этот современный двухком-
понентный гербицид на осно-
ве бентазона, 330 г/л и фомесафе-
на, 150  г/л обладает контактным 
механизмом действия. Когор-
та с эффективностью более 90 % 
уничтожает в  посевах важней-
шие двудольные сорняки, в том 
числе популяции, резистентные 
к другим гербицидам, подавляет 
развитие бодяка полевого и осо-
та желтого.

«Август» первым в России за-
регистрировал комбинацию бен-
тазона и фомесафена в единой 
препаративной форме водно-гли-
колевого раствора. Составление 
баковой смеси из однокомпонент-
ных препаратов на основе этих 
действующих веществ (д. в.) даже 
в  более высоких дозировках не 
способно в полной мере конкури-
ровать в эффективности со стан-
дартной дозировкой Когорты.

ное применение на ней гербици-
дов с одинаковым механизмом 
действия. В России и странах СНГ 
уже зафиксированы несколько 
случаев резистентности дурниш-
ника полевого, щирицы запроки-
нутой и  мари белой к гербици-
дам-ALS-ингибиторам. Кроме того, 
в регионах, где активно выращива-
ют подсолнечник, особенно гиб- 
риды, устойчивые к гербицидам, 
все актуальнее становится пробле-
ма с его падалицей на сое. Когор-
та высокоэффективна и против па-
далицы.

ОПЫТНЫМ И НОВИЧКАМ

Творческий подход земледель-
цев Дальнего Востока к защите 
культуры от сорняков давно стал 
предметом вдохновения для сое-
водов-«новичков» из ЮФО и ЦЧР: 
высокая маржинальность сои 
провоцирует насыщение сево- 
оборотов этой культурой. В этих 
условиях некогда сугубо даль-
невосточные технологии стано-
вятся обыденностью и здесь. На-
пример, кратность обработок 
гербицидами возрастает до трех 
раз, и Когорта часто занимает 
в  схемах химпрополки почетное 

Бентазон в составе Когорты – 
один из самых востребованных 
«соевых» гербицидов. Он кон-
тролирует многие виды однолет-
них двудольных сорняков – марь 
белую, горец вьюнковый, дур-
нишник, падалицу подсолнеч-
ника и др., вписывается в анти-
резистентные стратегии, мягкий 
по отношению к культуре. Фоме-
сафен – востребованный компо-
нент в защите сои от однолетних 
двудольных – щирицы запро-
кинутой, акалифы южной, амб- 
розии полыннолистной и др., 
а  также коммелины. Он облада-
ет почвенным действием и конт- 
ролирует резистентные популя-
ции сорняков.

НЕТ РЕЗИСТЕНТНОСТИ

Именно в посевах сои все чаще 
возникает проблема устойчивых 
биотипов сорняков. Ее провоци-
рует монокультура сои и бессмен-

ПРЕПАРАТЫ

Сеете сою? Нужна 
Когорта®!

ной; Парадокс, 0,25 л/га – для 
контроля многолетних двудоль-
ных и некоторых однолетних зла-
ковых; Плектор, 30 г/га – в целях 
борьбы с коммелиной и акалифой; 
Трейсер, 0,3 л/га – для уничтоже-
ния мари белой и падалицы под-
солнечника.

ПРИМЕНЯЙТЕ ПРАВИЛЬНО

Для эффективной работы Ко-
горты необходимо придерживать-
ся простых правил.

1. Соблюдение дозировок – 
уменьшение нормы расхода гер-
бицида ниже регламентируемых 
может не только снизить эффек-
тивность препарата, но и спрово-
цировать развитие устойчивости 
у сорняков.

2. Соблюдение сроков приме-
нения – помимо указанных в  ре-
гламентах препарата фаз развития 
сои необходимо четко отслеживать 
наиболее уязвимые фазы развития 
сорняков, не допуская их перерас- 
тания перед опрыскиванием.

3. Добавление адъюванта. 
Так как Когорта – гербицид кон-
тактного действия, для нее важно 
хорошее покрытие листьев сорня-
ков и усиление диффузии препа-
рата в их поверхность. Поэтому ре-
комендуется добавлять в раствор 
адъюванты Аллюр, 0,1%-ный р-р 
или Галоп, 0,25%-ный р-р. Это зна-
чительно повысит эффективность 
гербицида в неблагоприятных по-
годных условиях и при борьбе со 
сложными сорняками (опушен-
ными, покрытыми восковым на-
летом, с небольшой листовой по-
верхностью).

Материал подготовила
Ольга РУБЧИЦ 

Фото из архива «Августа»

Контактная информация

Александр Владимирович ЛЫГИН 
+7 (903) 108-32-50

О Когорте, которая уже стала незаменимым 
гербицидом для соеводов, рассказывает 
руководитель группы бобовых культур компании 
«Август» Александр ЛЫГИН.

Биологическая эффективность гербицида Когорта против устойчивой мари 
белой из Амурской области. ЛИК компании «Август»

Биологическая эффективность гербицида Фабиан против устойчивой мари 
белой из Амурской области. ЛИК компании «Август»

Контроль без обработки на ту же дату
Белгородская область. Справа – Когорта, 2 л/га + ПАВ Аллюр, 0,1%-ный р-р, 
через 30 дней после обработк

Краснодарский край. Когорта, 2 л/га + ПАВ Галоп, 0,25%-ный р-р, через 30 дней 
после обработки

Приморский край. Когорта, 2 л/га + ПАВ Галоп, 0,25%-ный р-р, через 30 дней 
после обработки
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Александр Леонидович ГУРТОВОЙ
+7 (964) 610-02-90

Новый препарат компании 
«Август» демонстрирует впечат- 
ляющую эффективность даже в ус-
ловиях эпифитотий, долго кон-
тролирует инфекции, в том числе 
в паровой фазе, положительно дей-
ствует на рост растений. И все это 
на фоне привлекательной эконо-
мики применения. Рассказывает 
специалист по зерновым культу-
рам и кукурузе компании «Август» 
Александр ГУРТОВОЙ.

ЭФФЕКТИВНОСТЬ

В испытаниях на зерновых 
культурах Ланцея отлично конт- 
ролировала бурую и желтую ржав-
чины, септориоз листьев и колоса, 
пиренофороз, мучнистую росу, фу-
зариоз колоса пшеницы. В спектр 
действия на ячмене входят: сетча- 
тая и темно-бурая пятнистости, 
карликовая ржавчина, мучнистая 
роса, ринхоспориоз.

Протиоконазол в составе пре-
парата подавляет биосинтез эрго-
стерола, приводя к остановке раз-
вития и гибели патогенов. Это 
современное действующее веще-
ство (д. в.) из класса триазолов спо-
собно более эффективно преодоле-
вать выработанную устойчивость 
у возбудителей болезней к создан-
ным ранее фунгицидам данной 
группы, оно обладает расширен-
ным спектром действия, увеличен-
ным периодом защиты и отличной 
биологической эффективностью.

Второе д. в. – пикоксистро-
бин – нарушает энергетический об-
мен грибных клеток, останавлива-

ПРЕПАРАТЫ

Ланцея®.
Выпусти пар!

В сезоне-2025 земледельцы смогут широко применить уникальный 
фунгицид премиум-класса Ланцея.

ет рост и развитие мицелия. Важная 
его особенность – действие в паро-
вой фазе: Ланцея способна частично 
испаряться с поверхности обрабо-
танных листьев и распространяться 
в виде пара, препятствуя прораста-
нию спор и  развитию инфекции. 
Это особенно важно для защиты 
частей растений, на которые не по-
пал рабочий раствор.

Благодаря комбинации д. в., об-
ладающих выраженным синер-
гизмом, Ланцея действует на раз-
ные стадии развития патогенов. 
Например, виды ржавчины пикок-
систробин контролирует, начи-
ная с прорастания спор и до роста 
мицелия, а протиоконазол сдер-
живает болезни с момента зараже-
ния и до конечной стадии форми-
рования пикнид.

Ланцея обеспечивает надеж-
ную профилактику заболеваний, 
при уже появившихся симпто-
мах останавливает развитие пато-
генов (стоп-эффект), а также ока-
зывает лечащее действие. Форма 
концентрата микроэмульсии спо-
собствует быстрому и полному по-
глощению препарата растением, 
а  значит – ускоренной активации 
защиты культуры.

ПРОДУКТИВНОСТЬ

Ланцея стимулирует в рас-
тениях процессы поглощения 
и использования СО2, улучша-
ет работу фермента нитратредук-
тазы  – растение эффективнее ус-
ваивает азот из почвы. Это очень 
важно для процессов образования 

белков, построения клеток и тка-
ней культуры.

Новый фунгицид повышает 
устойчивость растений к абиоти-
ческим факторам. Культура лучше 
переносит стресс, что увеличивает 
шансы на ее выживание и снижает 
риски потери урожая.

РЕКОМЕНДАЦИИ

На яровом и озимом ячмене до-
пускается однократная обработ-
ка Ланцеей (оптимально – в фазе 
подфлагового листа) в норме расхо-
да от 0,8 до 1 л/га.

На озимой и яровой пшенице 
разрешено двукратное применение 
в период вегетации в норме от 0,8 
до 1 л/га. Первое профилактическое 
опрыскивание оптимально про-
вести в фазе выхода в трубку куль-
туры, второе – в фазе флаг-листа. 
В дождливый год рекомендуется об-
работать посевы в фазе конец коло-
шения - начало цветения в дозиров-
ке 1,6 л/га против фузариоза колоса. 
Это также поможет существенно 
снизить развитие «черни колоса».

Работать следует в ясную погоду 
при минимальной скорости ветра 
и температуре от 10 до 25 °С. В диа-
пазоне температур 20 - 25 °С эффект 
паровой фазы проявляется макси-
мально. Осадки, выпавшие через 
2 - 3 ч с момента опрыскивания, не 
снижают эффективность фунгици-
да, но обработку следует прекра-
тить за 1 - 2 ч до предполагаемого 
начала дождя.

Ланцея хорошо смешивается со 
многими другими средствами за-

щиты растений. Но необходимо 
проверять совместимость компо-
нентов смеси.

ОПЫТ ПРИМЕНЕНИЯ

Специалисты «Августа» прово-
дили испытания Ланцеи в разных 
регионах.

Ставропольский край, опыт 
1. В сезоне-2023 со специали-
стом представительства «Авгу-
ста» в  Ставрополе Софьей Ениной 
мы проводили опыт в Красногвар-
дейском районе на поле сорта ози-
мой пшеницы Алексеич. Ланцею 
применили в норме расхода 1 л/га, 
в  хозяйственном варианте исполь-
зовали препарат на основе спирок-
самина, тебуконазола и триадиме-
нола в дозировке 0,6 л/га. В момент 
обработки культура находилась 
в  фазе лигулы - соцветие внутри 
стебля сдвинуто вверх.

Спустя 23 дня после опрыскива-
ния распространенность и интен-
сивность развития септориоза сос- 
тавили, соответственно: Ланцея  – 
10,2 и 17 %; хозяйственный вари-
ант – 6,8 и 40,1; контроль без обра-
ботки – 31,5 и 100 %. По мучнистой 
росе получили следующие данные: 
Ланцея – не обнаружено; хозвари-
ант – 0 и 1 %; контроль – 0,3 и 1,2 %.

По результатам уборки в вари-
анте с Ланцеей получили 53,4 ц/га 
(прибавка + 7,1 ц/га!); в хозяйствен-
ном варианте – 51,1, в контроле – 
46,3 ц/га.

Опыт 2. В том же году на Став-
рополье вместе с менеджерами-тех-
нологами Владиславом и Ольгой 
Панченко мы заложили опыт 
в  СПК «Колхоз Терновский». Лан-
цею, 1 л/га применили на сорте 
озимой пшеницы Таня в фазе пер-
вого междоузлия культуры. Че-
рез 21 день после обработки рас-
тительные образцы отправили 
в Диагностический центр «АгроЛа-
боратория-Ставрополь» и получи-
ли следующие данные по развитию 

Рязанская область. Вариант с Ланцеей через 14 дней после обработки

и распространенности мучнистой 
росы: Ланцея – 15,52 и  1,56 %; хоз- 
вариант (препарат на основе бен-
зовиндифлупира, ципроконазола 
и пропиконазола в норме 0,5 л/га) – 
20,3 и 2,04; необработанный кон-
троль – 51,28 и 11,96 %.

Бункерная урожайность по вари-
антам составила: Ланцея – 59,1 ц/га; 
хозяйственный вариант – 58,2 ц/га.

При том, что в хозвариантах 
в  указанных выше двух опытах 
тоже получили неплохую урожай-
ность зерна, стоимость обработ-
ки 1 га Ланцеей была существенно 
ниже, а экономика защиты, соответ-
ственно, – выгоднее.

Рязанская область. В 2024 
году в Сараевском районе наблю-
дали эпифитотию бурой ржав-
чины. Специалист отдела разви-
тия продуктов Алина Мартиди 
и  менеджер по продажам пред-
ставительства «Августа» в п. Ста-
рожилово Павел Киселев прове-
ли профилактическую обработку 
Ланцеей, 1 л/га еще непораженного 
посева яровой пшеницы сорта Ак-
вилон в фазе цветения.

Через 14 дней на необработанном 
контроле культура была полностью 
усыпана пустулами бурой ржавчи-
ны. У растений, защищенных Лан-
цеей, листовой аппарат был чистый, 
без признаков болезни.

Многочисленные двухлетние 
испытания подтверждают высокую 
и стабильную в различных услови-
ях эффективность Ланцеи против 
широкого спектра заболеваний зер-
новых культур, а также значитель-
ное повышение урожайности при 
отличной экономике защиты.

Материал подготовила
Ольга РУБЧИЦ

Фото из архива «Августа»

Ставропольский край, опыт 1. Слева направо: хозвариант, контроль и вариант с Ланцеей через 23 дня после обработки

Рязанская область. Необработанный контроль на ту же дату
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В этом году экспозиции, которые представили 276 компаний из 33 ре-
гионов России, а также зарубежных стран. За три дня ее посетили более 
12 тыс. человек.

Генеральным спонсором форума выступила компания «Август». На ее 
стенде были представлены не только продукты основного производст- 
ва  — ХСЗР, но и семена с собственного семенного комплекса «Август- 
Тюлячи», а также семислойные полиэтиленовые рукава для хранения 
сельхозпродукции, которые выпускает завод «Август-Полимер». Там же 
производят тепличную и силосную пленку.

Кроме того, на стенде Дилерского Центра «Август-Агротехнологии» 
можно было ознакомиться с различной отечественной и зарубежной тех-
никой, а также запчастями, которые поставляются хозяйствам республи-
ки и за ее пределы.

Стенд «Августа» посетил Раис Республики Татарстан Рустам Минни-
ханов. Здесь генеральный директор ГК «Август» Александр Усков и гене-
ральный директор АО Фирма «Август» Михаил Данилов рассказали, как 
компания развивала свое присутствие в Татарстане в 2024 году, а также о 
ближайших и долгосрочных планах.

Опыт и экспертное мнение руководителей подразделений «Август- 
Агро» были востребованы на различных площадках деловой программы. 

Так, в первый день выставки ком-
пания организовала мероприятие, 
в ходе которого исполнительный 
директор УК «Август-Агро» Гумер 
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АВГУСТ NON-STOP

Закиров и начальник коммерче-
ского отдела УК Амир Галяутди-
нов рассказали о трейдинге сель-
хозпродукции и услугах элеватора 

«Свияжск-Зернопродукт». Г. Закиров 
отметил: «В нынешней сложной 
ситуации хозяйствам, с которы-
ми мы тесно работаем, оказываем 
и финансовую помощь: выдаем на 
определенных условиях авансы 
под поставку зерна урожая сле-
дующего года. В период действия 
высоких процентных ставок – это 
серьезная поддержка».

На профильных круглых столах 
начальник отдела растениеводства 
УК «Август-Агро» Владимир За-
ляйскалнс поделился с агрария-
ми результатами возделывания 
высокомаржинальных культур по 
системе No-till, а заместитель ге-
нерального директора УК по жи-
вотноводству Наталия Козлова 
рассказала о тонкостях племенной 
работы с КРС молочного направле-
ния на примере агрофирмы «Ав-
густ-Муслюм».

Опыту компании по привлече-
нию молодых специалистов, а так-
же по целенаправленной работе 
со студентами профильных вузов 
и  ссузов было посвящено высту-
пление заместителя генерального 
директора УК по персоналу Ната-
льи Циделко.

Не остались без внимания «Ав-
густа» студенты, аспиранты и мо-
лодые ученые. Ценные призы от 
компании были вручены победи-
телям интеллектуального сорев-
нования «Агрохакатон», а также 
научно-популярного мероприя-
тия «Science Slam», в жюри кото-
рого вошли HR-специалисты хол-
динга.

Альбина САБИРОВА
Фото из архива выставки

«Казань Агро 2025»

«Казань Агро 2025»

А. Усков рассказывает Раису Татарстана Р. Минниханову о развитии «Августа» в республике

> 12 000
посетителей

276
компаний

С 12 по 14 февраля в столице Татарстана 
проходила специализированная 
сельскохозяйственная выставка 
«Казань Агро 2025».


